

Recordando la Salud Pública de Chile en el Siglo XX: a propósito de un nuevo aniversario de la creación del Servicio Nacional de Salud

El 8 de agosto de 2002 se conmemoró en el Colegio Médico de Chile el 50° aniversario de la creación del Servicio Nacional de Salud, orgullo de la Salud Pública del Siglo XX y ejemplo para América y el mundo. Ese día la Sociedad Chilena de Salubridad otorgó por primera vez el **"Premio de Salud Pública 2002"** a la *historiadora María Angélica Illanes*, por su notable contribución al rescate de la historia de la medicina social chilena.

La presentación sobre su trabajo historiográfico la hizo el historiador Pedro Milos, actual Director del Centro de Investigación y Desarrollo Educacional (CIDE).

Otorgamiento del Premio a la Salud Pública 2003

En el marco de la Sesión sobre la **"Salud pública de ayer, hoy y mañana"**, realizada en el Antiguo Hospital San José de Santiago el pasado 8 de agosto de 2003, con ocasión de la inauguración de la Unidad de Patrimonio Cultural de la Salud del Ministerio de Salud, la Sociedad Chilena de Salubridad distinguió con el **"Premio de Salud Pública 2003"** al *Profesor Doctor Francisco Mardones Restat*, por sus valiosos aportes a la salud pública chilena y a la protección médico-social de los niños y madres de nuestro país. La presentación la realizó el Dr. Patricio Hevia Rivas, Director de la Sociedad Chilena de Salubridad y Jefe de la Unidad de Patrimonio Cultural de la Salud de la Subsecretaría de Salud.

El Dr. Francisco Mardones Restat se tituló como médico cirujano en la Universidad de Chile en 1944. Sus primeros pasos como médico se orientaron hacia las ciencias básicas. Con la creación del Servicio Nacional de Salud, en 1952, asumió por concurso la Jefatura del Departamento de Fomento de la Salud, desde donde impulsó cambios profundos en la protección de los niños y madres.

En 1965 fue designado Director General del Servicio Nacional de Salud, cargo que ejerció hasta 1967. Durante su período obtuvo notables logros de importancia y trascendencia médico social para Chile, tales como: remuneración a los alumnos de medicina durante su internado (1966); respaldo a la creación de una veintena de Escuelas de Enfermería y de Obstetricia en el país; e incorporación a nivel nacional de la planificación familiar en los programas de salud materno infantil (1966), lo que se logró con amplio consenso de los dirigentes religiosos, profesionales y políticos.

Actualmente ejerce la Dirección de la Escuela de Medicina y de la Escuela de Graduados de la Universidad de Santiago de Chile.

Muy significativos han sido su dedicación y sus aportes a la pediatría social y a la protección social de niños, adolescentes y mujeres en edad fértil. Entre sus múltiples logros podemos mencionar, entre otros, el impulso a la legislación social, alargando el descanso postnatal, promoviendo la producción y distribución social de la leche para el Programa de Alimentación Complementaria, aportando en mejorar la asignación familiar y su financiamiento, extendiendo la acción hospitalaria hacia los hogares, e introduciendo en las políticas estatales a nivel nacional la regulación de la fecundidad para contribuir eficazmente a disminuir los abortos y la mortalidad materna. Ha aportado notablemente, además, en desarrollar en escala nacional el enfoque de riesgo para prevenir la desnutrición infantil, así como en incrementar las escuelas de matronas para lograr coberturas cercanas al 100% en atención del embarazo, parto y puerperio.

Ha influido en forma solidaria en nuestra Latinoamérica, donde es recordado con enorme cariño y reconocimiento. En Chile ha dejado huellas indelebiles en la salud pública, buscando siempre la equidad y los valores superiores de una verdadera ética de la salud colectiva.

**El X Congreso Internacional de la
FEDERACIÓN MUNDIAL DE ASOCIACIONES DE SALUD PÚBLICA
Y
XII FORO ANUAL DE SALUD PÚBLICA DE LA ASOCIACIÓN DE SALUD PÚBLICA DEL REINO UNIDO
"DE LA VISIÓN A LA ACCIÓN EN UN MUNDO QUE CAMBIA"
TENDRÁ LUGAR EN BRIGHTON, 19 A 22 DE ABRIL 2004.
<www.gail.ghazzawi@apha.org>**

**LA VIII REUNIÓN CIENTÍFICA REGIONAL DE LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE
EPIDEMIOLOGÍA, PARA EL ASIA SUDESTE
Acerca de los
"DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES DE LA MUNDIALIZACIÓN DE LA SALUD PARA LOS PAÍSES EN DESARROLLO"
tendrá lugar en Jhansi, Uttar Pradesh, India, 5 a 8 de Diciembre 2004
<www.ieaweb.org>**

Conmemoración de los 25 años de la Declaración de Alma-Ata

En el marco de los actos de conmemoración de los 25 años de la Declaración de Alma-Ata sobre Atención Primaria de Salud, se están realizando este año en Chile diversos encuentros locales y regionales sobre salud, cultura y patrimonio. Uno de ellos ha sido convocado por el Ministerio de Salud y la Organización Panamericana de la Salud para realizarse el

30 de marzo de 2004 en la ciudad de Valparaíso, Patrimonio Cultural de la Humanidad, con la participación destacada de la Dra. Mirta Roses, Directora de la Organización Panamericana de la Salud y del Dr. David Tejada de Rivero, ex Subdirector de la Organización Mundial de la Salud y Coordinador de la Conferencia Internacional de Alma-Ata.